
Отчёт Президента ФСО Санкт-Петербурга за 2016г. 
 
На отчётно-перевыборной конференции ФСО СПб в декабре 2015-го года президиум 

ФСО СПб поставил следующие задачи для реализации в 2016-2017гг.: 
1. Календарь: 
• Реализация на высоком качественном уровне календаря (лето, зима, вело), 

включая как минимум 5 стартов ЧиП СПб бегом, 5 стартов ЧиП СПб лыжи, 3 старта ЧиП СПб 
вело, 

• Контроль за соблюдением единых стандартов проведения стартов ЧиП СПб,  
• Привлечение новых коллективов к проведению стартов ЧиП СПб, 
• Работа над увеличением финансовой и нефинансовой поддержки стартов 

календаря ФСО СПб со стороны Комитета по ФК и С СПб, 
• Упорядочивание системы приёма стартовых взносов на стартах, проводимых 

под эгидой ФСО СПб 
 
2. Комитет по ФК и С СПб 
• Развитие взаимодействия  с Комитетом по ФКиС СПб по всем направлениям 

(проведение официальных стартов, сборные, массовые мероприятия, ВУЗы, итд.), 
• Дальнейший рост бюджетного финансирования федерации. 
 
3. Высшее спортивное мастерство: 
• Реализация заявленных в Комитет по  ФКиС СПб выездов на сборы и 

соревнования, 
• Поиск реального ответственного за зимние сборные. 
 
4. СТК, картография: 
• Проведение предсезонных семинаров для организаторов стартов под эгидой 

ФСО СПб, 
• Обеспечение качественной инспекции стартов ЧСПб, привлечение и обучение 

новых инспекторов, 
• Картографическая безопасность, создание открытой базы карт, 
• Продолжение реализация проекта «Район-2016-2017» с финансированием из 

средств ФСО СПб и привлечением средств меценатов. 
 
5. Судейские кадры: 
• Создание единой судейской базы, 
• наведение порядка с судейскими документами, 
• Нужен активно действующий исполнитель по всем вопросам, связанным с 

судейскими кадрами. 
 
6. Взаимодействие с ФСО России: 
• Подача заявок на проведение всероссийских стартов, 
• Лоббирование интересов наших спортсменов и тренеров на российском уровне, 
• Разрешение вопроса с датой основания ориентирования в России 
 
7. Работа с коллективами/клубами:  



• Приоритетная работа с коллективами-членами ФСО, 
• Привлечение новых коллективов к реализации проектов федерации, 
• Упорядочивание финансовых взаимоотношений федерации с коллективами. 
 
8. Продвижение и популяризация ориентирования: 
• Развитие традиционных проектов под эгидой ФСО СПб, направленных на 

популяризацию ориентирования («Снежная Тропа», «Российский Азимут»),  
• Дальнейшее развитие проекта «Ориентирование – в школу», 
• Активное взаимодействие с армейскими и силовыми структурами (военные 

училища, армейский спорт), проведение стартов, содействие трудоустройству спортсменов в 
армейские структуры. 

 
9. Привлечение внебюджетного финансирования: 
• Новый подход к созданию попечительского совета или его аналога, 
• Поиск новых партнёров и спонсоров федерации. 
 
10. Информационные технологии, инновации в ориентировании: 
• Содействие в продвижении системы GPS-треккинга, 
• Содействие в развитии системы заявок o-reg с возможной привязкой к 

существующим платёжным системам. 
• Наполнение сайта Федерации www.spbof.ru , использование сайта как рабочего 

инструмента в работе президиума и исполкома 

http://www.spbof.ru/


 
За отчётный период сделано следующее (в соответствии с заявленными задачами): 
 
1. Реализация заявленного календаря на 2016г (лето, зима, вело): 
Проведены следующие старты ЧиП СПб:  
 Количество 

стартов 
Количество 
участников 

ЧиП СПб лыжи 5 1526 
ЧиП СПб бегом 5 3463 
ЧиП СПб вело 3 253 
 
Общая динамика участников стартов ЧиП СПб (все группы, включая открытые) за 

последние 13 лет приведена на графике: 
 

 



 
В кроссовых дисциплинах продолжается стабильный рост среднего числа участников 

(почти 700 чел./старт). На стартах зимнего Чемпионата и первенства в 2016г среднее 
количество участников составило 300 чел./старт, по динамике за десятилетие если рост и 
есть, то очень небольшой. В вело-дисциплинах число участников плавно растет. 

Помимо стартов ЧиП СПб, под эгидой Федерации проведены следующие старты: 
«Российский Азимут», «Снежная Тропа», зимнее и летнее первенство ВУЗов, День Победы, 
Всемирный День Ориентирования, День Матери, 6 этапов проекта «Спортивное 
ориентирование – в школу». 

 
 
Зимний сезон  
Ожидается отчет от Владимира Николаевича Белозёрова 
 
 
Летний сезон (кроссовые дисциплины) 
 
В летнем сезоне 2016г было проведено 5 стартов в кроссовых дисциплинах. 

Непосредственную реализацию этих стартов под эгидой ФСО осуществляли: 
• Спринт – клуб «Азимут», г.с. Волков Н., 
• Лонг – непосредственно ФСО СПб, директор Куприенко Д., г.с. Филатов, 
• Марафон – клуб «Гольфстрим», СДЮСШОР №2 ГДТЮ, г.с. Семёнов М., 
• Эстафета – непосредственно ФСО СПб, директор Балясников В., 
• Средняя – клуб «Белые Ночи», директор Куприенко Д. 

 
С организационной точки зрения проведение стартов летнего ЧиП СПб стоит признать 

менее успешным, чем в предыдущие два года, когда практически не было серьёзных 
недочётов.  

По итогам проведения летнего сезона 2016г проведена встреча с организаторами 
стартов, проанализированы ошибки, обсуждены пути решения возникших проблем в 



будущем. Итоги этой встречи изложены на сайте ФСО СПб: http://spbof.ru/ru/docs/finish/58-
otchetnye-dokumenty/1477-ctk-itogi-provedeniya-letnikh-startov-chip-sankt-peterburga 

 
 
Летний сезон (велокроссовые дисциплины) 

Проведены три дисциплины: спринт и классика ранней весной 24 апреля и лонг 9 
октября. Уровень проведения соревнований высокий. С учетом роста числа участников 
появляются группы с рангом (более 10 чел) и выполнения разрядов до КМС.  

Как и прежде обращаем внимание тренеров пока еще на меньшую конкуренцию в 
вело-дисциплинах и относительную легкость выполнения разрядов до КМС в юношеских 
группах. В 2017 году планируется провести традиционные три вело-дисциплины. 

Контроль за соблюдением единых стандартов проведения стартов ЧиП СПб 
Одним из наиболее сложных этапов подготовки проведения официальных стартов, как 

показывает практика последних лет, является согласование проведения в соответствии с 
законодательством РФ. В 2016-м году проведение всех стартов ЧиП СПб в кроссовых и 
лыжных дисциплинах было предварительно согласовано с местными муниципальными и 
силовыми органами управления. Старты велосипедного ЧиП СПб не согласовывались по 
причине малого количества участников.  

Современные тенденции таковы, что контроль со стороны государства за тем, как 
проводятся массовые спортивные мероприятия, с каждым годом становится всё жёстче. Без 
участия Федерации ни один вопрос административного характера не может быть решён. 
Именно поэтому и впредь вопрос согласования проведения соревнований будет одним из 
приоритетных при планировании организации соревнований. 

Что касается спортивно-технической части, необходимо проведение предсезонного 
семинара для организаторов стартов, проходящих под эгидой Федерации. Проведение 
стартов ЧиП регламентировано в ежегодно обновляемом в техническом задании 
(регламенте). Тем не менее, при реализации стартов непосредственные организаторы не 
всегда следуют этому регламенту или же трактуют его по-своему. В этой связи имеет смысл 
назначать технического делегата от Федерации, который наряду с инспектором будет 
контролировать выполнение основных положений регламента.  

 
Привлечение новых коллективов к проведению стартов ЧиП СПб. В 2016-м году 

новые коллективы к проведению стартов ЧиП СПб не привлекались. По факту, круг 
коллективов, которые могут быть задействованы в проведении стартов уровня ЧиП СПб, 
достаточно ограничен. Это связано и с наличием специалистов, и с материальной базой, 
необходимой для проведения крупных соревнований, и с ограниченным 
наличием/предложением у коллективов карт/районов для проведения  стартов высокого 
уровня. Практика прошедшего летнего сезона показала, что часть стартов может быть 
организована непосредственно силами Федерации, с привлечением сторонних специалистов-
судей и судейских бригад для реализации конкретного старта. Такой подход выгоден 
Федерации и с финансовой точки зрения. В сложившихся условиях имеет смысл 
комбинировать проведение стартов ЧиП СПб непосредственно Федерацией и 
привлечёнными клубами/коллективами. 

 

http://spbof.ru/ru/docs/finish/58-otchetnye-dokumenty/1477-ctk-itogi-provedeniya-letnikh-startov-chip-sankt-peterburga
http://spbof.ru/ru/docs/finish/58-otchetnye-dokumenty/1477-ctk-itogi-provedeniya-letnikh-startov-chip-sankt-peterburga


Финансовая поддержка стартов календаря ФСО СПб со стороны городского 
споркомитета в 2016-м году сохранилась практически на уровне предыдущих лет. Весь 
небольшой прирост финансирования по этой линии пошёл на проведение ЧиП СПб по 
велокроссовым дисциплинам.  

 
На 2017-й год определены квоты на распределение мастерского класса среди 

субъектов РФ. Таблица с квотами: http://rufso.ru/files/2016-11-17-09-58-25informaciya.pdf 
У Санкт-Петербурга в 2017г  мастерский класс может быть реализован в 8 видах в 

кроссовых дисциплинах и в двух видах в велокроссовых.  
 
2. Взаимодействие с Комитетами правительства СПб 
 
В 2016-м году изначально на финансирование ФСО СПб (проведение ЧиП СПб и 

выезды сборных СПб) по линии Комитета по ФКиС было выделено 600.000р. В течение года 
по запросу удалось получить дополнительное финансирование, в итоге общая сумма 
финансирования по этой линии финансирования Комитетом по ФКиС составила 1054843 руб. 

Из них 400000 руб. – на проведение ЧИП по всем дисциплинам, остальное – выезды 
сборных. 

Кроме того, по линии «Комитета по физической культуре и спорту» на бюджетные 
средства целиком или частично проведены такие старты, как «Российский азимут – 2016», 
Чемпионат ВУЗов, 2 этапа Кубка «Снежная тропа». 

  
По линии «Комитета по молодёжной политике и взаимодействию с 

общественными организациями Санкт-Петербурга» проведён спортивный праздник в 
Петропавловской крепости (Всемирный День Ориентирования), получен грант  на проведение 
6 этапов проекта Федерации «Спортивное ориентирование – в школу» в 2016г.  

С точки зрения общих финансовых показателей бюджетного финансирования стоит в 
очередной раз отметить некоторое улучшение ситуации. Явно улучшилась ситуация с  
выездами сборных Санкт-Петербурга на всероссийские старты. Впервые по линии Комитета 
был профинансирован выезд сборной Санкт-Петербурга на Первенство России.  

Тем не менее, потребности Федерации по реализации календаря и выездов сборных 
пока что существенно превышают выделяемый государством бюджет. 

 
3. Высшее спортивное мастерство, сборные Санкт-Петербурга 
 
Ориентирование на лыжах 
Весной 2016г взрослая сборная СПб не выезжала на ЧР. Фактически работа с 

основными сборными отсутствовала. Потенциальные участники выезда на ЧР по разным 
причинам отказались от выезда. Запланированное финансирование по линии Комитета по 
ФКиС было перенесено на кроссовые дисциплины, с условием возможного финансирования 
выезда зимников на Кубок в декабре 2016г из средств Федерации, которое в итоге 
запланировано на декабрьский Кубок России.  

С подготовкой к Спартакиаде-2017 осенью 2016г возникли серьёзные трудности 
организационного характера, которые руководство ФСО СПб пытается в настоящее время 

http://rufso.ru/files/2016-11-17-09-58-25informaciya.pdf


разрешить, главным образом путём разделения функций администрирования сборной и 
задач собственно спортивной подготовки к Спартакиаде.  

 
Ориентирование бегом 
Развёрнутый анализ итогов летнего сезона представлен в отчёте руководителя летнего 

тренерского совета К.В. Волкова:  
http://spbof.ru/ru/docs/finish/56-leto/1475-itogi-letnego-sezona-2016-g-k-v-volkov 

Из наиболее ярких успехов стоит отметить: 

• победа сборной Санкт-Петербурга в командном зачёте в Чемпионате России,  
• победа сборной Санкт-Петербурга в командном зачёте в Первенстве России,  
• 7 медалей Чемпионата России, из которых три золотые,  
• Множество медалей Первенства России по всем возрастным группам, 
• Бронза Николая Кудрявцева на первенстве Европы. 
 
 
Ещё раз стоит отметить, что последние 3 года на российском уровне наши сборные - и 

взрослая, и юниорская - однозначно занимают лидирующие позиции в стране, что не может 
не радовать. И также в очередной раз приходится признать относительно неудачным 
выступление наших представителей в составе сборных России (взрослых, юниорских), по 
итогам 2016г завоёвана лишь одна медаль (Николай Кудрявцев, М16, первенство Европы).  
Тем не менее, регулярное попадание значительного числа спортсменов Санкт-Петербурга в 
сборные страны само по себе можно признать успехом. 

 
Из проблем, связанных с выездами, стоит отметить трудности с организацией и 

оформлением выезда на летнее первенство России, финансирование на которое в размере 
300 тр было выделено по линии Комитета по ФКиС. По организационным причинам 
(несогласованность действий летнего тренерского совета, отсутствие ответственного 
вывозящего тренера на этот старт) этот выезд так и не был профинансирован Комитетом, 
финансирование перенесено на осеннее первенство. С выездом на осеннее первенство также 
были некоторые сложности, пусть и меньшего масштаба. В этой связи при распределении 
финансирования по линии Комитета по ФКиС впредь необходимо учитывать реальные 
возможности и суммы, которые необходимо запрашивать на выезды сборных.  

 
Вело-ориентирование 
Третий год подряд команда Санкт-Петербурга выезжает на чемпионат России. В 2016 

году удалость вывести сильнейший состав у мужчин и впервые женский состав. Поездка была 
частично финансирована Комитетом и Федерацией. Как итог 2 место в командном зачете в 
дисциплинах спринт и классика у мужчин и 3 место у женщин. В 2017 у ЧиП СПб мастерский 
класс.  

Успешное выступление и на Первенстве и Кубке России, Аксенова Алена и 
Запорожские Лилия и Виктория собрали около 10 медалей. Несмотря на то, что коренные 
петербуржские тренеры, практикующие вело-дисциплины, не вывозили воспитанников за 
пределы СПб, поездки в Москву, Нижний Новгород и даже Новосибирск состоялись, 
благодаря пришедшему в наш регион тренеру Запорожскому Андрею. 

http://spbof.ru/ru/docs/finish/56-leto/1475-itogi-letnego-sezona-2016-g-k-v-volkov


В 2017 году С. Апатенков планирует продолжить работать со взрослой командой по 
вело-ориентированию. На А. Запорожского возлагается надежда в организации выездов 
молодежного состава. 

 
4. СТК, картография, инспекция 
 
К сожалению, запланированный предсезонный семинар в 2016г проведён не был. В 

2017г на начало апреля запланировано его проведение.  
Инспекция стартов ЧиП проводилась, хоть и не всегда по графику, предусмотренному 

Регламентом. В целом серьёзных ошибок при проведении основных стартов Федерации 
удалось избежать. Уже второй год подряд отдельно проводилась предварительная инспекция 
дистанций детских групп (кроссовые дисциплины, Денис Ельцов).  

Четыре старта летнего ЧиП из пяти прошли целиком или частично по новым картам: 
спринт – Политехнический Парк (1.5 кв.км), средняя – Петяярви (2.5 кв.км), эстафета – 
Цвелодубово юг (2.5 кв.км), марафон – Яппиля (7 кв.км). Качество картографических 
материалов стоит в целом признать удовлетворительным.  

В рамках проекта «Район 2016-2017» началась отрисовка района Цвелодубово. По 
первой части карты проведена эстафета ЧиП СПб. 

 
5. Судейские кадры 
В 2016 г. были аннулированы судейские категории, присвоенные в старой системе 

спорта (высшие всесоюзная и республиканская). По этой причине в регионе очень многие 
судьи-ветераны, имевшие высшую категорию, остались вообще без судейской категории. На 
сегодняшний день по списку судей Санкт-Петербурга с высшей категорией нет никого, есть 40 
судей 1-й категории, из них аттестованы чуть больше половины. Такой состав местных судей 
не позволяет закрывать основные позиции по судьям на мастерских стартах (минимум 3 СВК), 
проводимых Федерацией. Идёт работа с наведением порядка с судейскими документами, 
оформлением новых и переоформлением старых судейских категорий (исп. Ирина 
Васильева). При оптимистичном сценарии в 2017г в Санкт-Петербурге высшую судейскую 
категорию смогут оформить 5-7 человек.  

 
6. Взаимодействие с ФСО России  
С руководством ФСОР продолжается активное взаимодействие по наиболее 

актуальным для ФСО СПб вопросам.  
Наши специалисты привлекаются к работе на всероссийском уровне. Можно отметить 

работу тренеров Л.Сергеевой и М.Малышева в составе тренерской бригады юниорской 
сборной России, К.В.Волкова в составе тренерской бригады на Чемпионате Европы 2016г.,  
приглашение судей (Филатов, Сенин) к судейству на всероссийских стартах.  

В начале 2016г на уровне президиума ФСОР наконец-то решён вопрос о дате 
основания ориентирования в России: родиной первого старта официально будет считаться 
Санкт-Петербург, 1959г. На 2019-й год в Санкт-Петербурге совместно с ФСОР планируется 
проведение всероссийских соревнований, приуроченных к 60-летию ориентирования в 
России. 

 
7. Работа с коллективами/клубами 
 



В своей работе Федерация приоритетно решает вопросы с коллективами-членами ФСО 
СПб. По факту официальное взаимодействие ФСО с коллективами ориентировщиков идёт по 
линии образовательных учреждений (спортшколы, районные ДДЮТ). В плане реализации 
проектов Федерации (проведение соревнований, семинаров, участие в выставках итп) есть 
фактически один основной партнёр Федерации – СДЮСШОР №2 ГДТЮ, который во многом 
закрывает материально-техническую и судейскую часть при проведении мероприятий.   

По линии взаимодействия «ФСО – клубы ориентирования» основная деятельность 
сводится к совместному проведению отдельных стартов летнего ЧиП СПб.  

 
8. Продвижение и популяризация ориентирования  
 
При содействии ФСО СПб наш вид спорта в 2016г снова был представлен на городском 

форуме-выставке «Выбираю Спорт», который регулярно проводится в начале сентября.  
Помимо традиционных проектов, способствующих популяризации ориентирования в 

городе («Российский азимут», «Снежная тропа») продолжена реализация программы 
«Ориентирование – в школу». За прошедший год проведено 6 стартов в рамках этого проекта 
с общим количеством участников более 3000. 

На территории Петропавловской Крепости проведён городской праздник «Всемирный 
День Ориентирования». 

По линии взаимодействия с армейскими и силовыми структурами (военные училища, 
армейский спорт) наблюдается значительный приток курсантов – участников городских 
соревнований. В первую очередь это связано с работой на местах специалистов, 
преподающих ориентирование в военных учебных заведениях.  

 
9. Привлечение внебюджетного финансирования  
 
В Федерации давно назрела острая необходимость в кандидатуре на должность 

исполнительного директора Федерации. Нужен оплачиваемый специалист, который 
занимался бы привлечением дополнительного финансирования в бюджет Федерации. На 
сегодняшний день улучшение финансовых показателей организации позволяет рассмотреть 
вопрос о привлечении специалиста на платной основе. В ближайшее время будут 
сформулированы критерии и условия найма такого специалиста на постоянной основе. 

Продолжается финансирование проекта «Спортивное ориентирование – в школу» ОАО 
«Фазер», что позволяет приобретать часть расходных материалов и оборудования, а также 
целиком закрывать призовой фонд при реализации проекта.  

Из привлечённых средств стоит отметить традиционную поддержку меценатами 
выезда сборной СПб на Чемпионат Прибалтики, фонд поддержки Дмитрия Цветкова, 
частичную оплату выездов спортсменов Санкт-Петербурга в составе сборных команд России. 

 
 
10. Инновации в ориентировании 
Протестирована система для GPS-мониторинга передвижения участников в самых 

младших группах (октябрь 2016г). По итогам смонтирован демонстрационный ролик, который 
планируется использовать для поиска финансирования этого проекта. 

Актуальной остаётся проблема приёма стартовых взносов с использованием 
современных средств онлайн-оплаты. Система o-reg пока что не позволяет осуществлять 



онлайн платежи при заявке. В ближайших планах стоит поиск наиболее удобных способов 
безналичной оплаты стартовых взносов.  

По вопросу наполнения информацией сайта Федерации www.spbof.ru идёт передача 
прав модерирования сайта с тем, чтобы была возможность оперативно размещать на сайте 
всю официальную информацию о деятельности ФСО СПб.  

http://www.spbof.ru/

